

DIARIO BALEAR.

S. Daniel mártir y S. Eduardo Rey.

El sol sale á las 6 y 25 minutos : pónese á las 5 y 35 minutos.
Cuarto creciente á las 12 y 10 minutos de la noche en Capricornio.—Buen tiempo.

LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

AUSTRIA.

Viena 30 de agosto.

La *Gaceta de Augsburgo* copia y publica una carta de Lemberg, su fecha 25 del corriente mes de agosto, en la que se dice: «Sabemos por cartas escritas del mismo teatro de la guerra, que inmediatamente que las tropas de la division del general Krentz hayan ocupado las alturas sobre la izquierda de Varsovia, se verificarán todos los preparativos para atacar á la ciudad á toda fuerza, en donde parece se han tomado igualmente vigorosas medidas de defensa.»

Carta particular. El conde Jorge Karolyi, defensor ecsaltado de los liberales en la Dieta de Hungría, acaba de tener el dolor de ver su casa de campo incendiada por sus propios vasallos. Dicen que este acalorado campeón de las libertades de la nobleza húngara, es un amo muy duro, y detestado de sus siervos: estos se han irritado al saber que el conde Karolyi habia dado á los polacos 300 florines; y esta generosidad con los forasteros le ha hecho mas sensible la parsimonia que usa respecto á aquellos que fertilizan sus posesiones con el sudor de su rostro. Por lo demas, se nota que el odio que ciertos nobles húngaros profesan á todo gobierno arreglado empieza á contagiarse sus vasallos, de los cuales muchos se obstinan en no pagar sus cargas feudales. Al llegar á estos renglones vienen á avisarme que varios aldeanos cometen los mayores excesos, y han asesinado á muchos señores, entre ellos el conde de Keglevief. Ahora parece que los nobles se han acordado de que tienen Rey, é imploran su proteccion. Tres regimientos están en marcha para restablecer el orden, pero es preciso hacer justicia á los aldeanos; apenas se pronuncie el nombre del Emperador Francisco, y se dé á conocer su voluntad, se les caerán las armas de la mano.

El arzobispo griego se habia puesto á la cabeza de los sublevados; pero ha sido arrestado y conduci-

do á Pest. Los papeles que se han cogido en su misma persona dan motivo á sospechar que los rusos no dejan de tener parte en este movimiento popular de que han querido valerse para castigar á la nobleza húngara por haber socorrido á los insurgentes de Polonia.

El cordon sanitario ha contenido el *cólera-morbo*, y en esta estamos tranquilos. El Emperador se paseó ayer por medio de 30 jornaleros que trabajan en el glasis de esta ciudad; fué recibido con las voces de viva el padre del pueblo. Por la noche asistió al teatro.

— El *Observador austriaco* contiene las siguientes reflexiones con motivo de un artículo inserto en el *Diario de los Debates*.

«En el lenguaje de los publicistas franceses del dia se llaman *absolutos*, ó por un abuso de palabras todavía mas estravagante. *despóticos*, aquellos Estados en que el pueblo no tiene parte inmediatamente en los negocios del gobierno. En el antiguo y verdadero sentido de esta palabra, el despotismo, no se encuentra sino en los países en donde el Soberano, bien sea príncipe, ó bien senado ó congreso popular, domina ó aplica arbitrariamente las leyes: en este sentido, pues, no hay en la Europa cristiana gobierno absoluto, y mucho menos despótico.

«Un poeta romano decia ya hace 20 años:

Nunquam libertas gratior exstat quam sub rege pio!

«Y Pope tambien decia 100 años há:

For forms of government let fools contest:

That which is best administer'd, is best.»

(*Gaceta de Madrid.*)

ITALIA.

Roma 24 de agosto.

Ayer 23 del que rige se ha presentado el Santo Padre en la iglesia de S. Roque, para adorar las reliquias de este santo, é implorar que el cielo se digne preservarnos del terrible azote del *cólera-morbo*. Su Santidad fué recibido por los eclesiásticos, y hermanos de la archicofradía, manifestando todos hallarse penetrados del mayor respeto y de una grande de-

vocion. El Santo Padre hizo oracion delante del Santísimo Sacramento, y en el altar del santo: oyó la misa que celebró uno de sus capellanes privados; y entrando despues en la sacristía se dignó permitir le besasen el pie todos los eclesiásticos y cofrades. (*Gaceta de Madrid.*)

SUIZA.

Schwitz 25 de agosto.

Sigue aumentándose la fermentacion en este canton. El consejo de los distintos distritos reunidos el dia 17 invitó á todos á que tomasen las armas. El 21 los dos contingentes se hallaban ya sobre las armas; y en el mismo dia se pasó revista á la *landsturm*. Se teme que nos ataquen las tropas del antiguo pais; y asi es que se han guarnecido con carabineros todas las posiciones de las fronteras.

En el mismo dia se reunió, conforme á la invitacion de la Dieta, la *landsgemeine* del antiguo paso de Schwitz, y al cabo de 5 horas de deliberacion, desechó todo arreglo de cualquier modo que faese con los distritos exteriores, asi como acordó no admitir las proposiciones de conciliacion hechas por la Dieta. Hay temores de que se comience aqui como en Basilea la guerra civil, si la Dieta no interviene enérgicamente.

Aram 27 de agosto.

A consecuencia de lo ocurrido en Basilea ha decidido la Dieta que esten prontos para partir al primer aviso un batallon del canton de Zurich, otro de Berna, otro de Vaud, otro de Fribourg, y otro de Grisons; cuatro compañías de carabineros; una batería de Berna y otra de Zurich; una compañía de caballería de S. Gall y otra de Vaud.

Los aldeanos basilenses han decidido que cesarian las hostilidades siempre que los vecinos de la ciudad no las vuelvan á comenzar por sí mismos.

Los comisarios federales marcharon el 25 á Waldemburgo, donde han sido recibidos con frialdad, porque se teme que sus deseos están á favor de los que reclaman la libertad y la igualdad. (*Id.*)

FRANCIA.

Paris 4 de setiembre.

De Méjico escriben en 22 de junio lo siguiente:

„Despues que el gobierno hizo fusilar tan vilmente al general Guerrero, han desaparecido casi de repente todos sus partidarios. Se hallan tranquilos todos los Estados del Sur. En la república reina la calma mas completa. Todo, en fin, está tranquilo por esta temporada; pero no faltan serios temores de que todavía se turbará la tranquilidad con motivo de la eleccion del presidente que debe verificarse en el prócsimo setiembre. Bravo y Santana son casi los únicos concurrentes, siendo muy probable que salga nombrado el primero; pero entónces Santana, hombre tan ambicioso como intrépido, no abandonará ciertamente su partido sin hacer los esfuerzos posibles para alborotar el pais. Este triste porvenir ha paralizado mucho los negocios comerciales: sin embargo, se es-

pera que el pueblo conocerá al fin la necesidad que tiene de la paz, y que las ferias de diciembre serán tan brillantes como el año anterior. Lo repetimos; en la ignorancia y en la supersticion de nuestro pueblo está el origen de los alborotos y de los desastres que desolan la patria. ¿Cuándo se convencerán nuestros políticos de que no trabajando para instruir la é ilustrarla faltan no solo á su primera y principal mision, sino que perjudican notablemente á sus propios intereses?

„El despotismo de estos Estados ha llegado á su colmo, y no será extraño que dentro de pocos meses todos esos poderes divididos, hayan desaparecido. Méjico será una república federativa. El gobierno actual ha logrado reunir dinero á fuerza de aniquilar con impuestos el comercio extranjero: sus tropas se hallan bien pagadas, y de este modo hará cuanto quiera y le convenga para la centralizacion; porque con las tropas mejicanas bien pagadas, nada es imposible.” (*Gaceta de Madrid—Del Avenir.*)

El Cólera-morbo y la Política.

El hombre no puede ya vivir con el hombre: en todas partes, y por todas partes se ha introducido el desórden atizando la tea de la discordia en la religion, en las costumbres y en los gobiernos. El espíritu dominante en el dia es el de la guerra, no solamente de potencia á potencia, sino tambien de particular á particular. En una palabra, no hay union, no hay tranquilidad, y no es posible haya prosperidad. ¿Y no podria creerse ya que habian llegado aquellos terribles dias, predichos y vaticinados, en los que un pueblo deberá levantarse contra otro pueblo, un reino contra otro reino? ¿aquellos dias de horror en los que la peste y el hambre despoblarán el mundo entero? ¿en los que el inocente, el hombre de bien, el justo serán entregados á las justicias de la tierra para ser atormentados; y en los que las águilas y los cuervos se reunirán en cuantos lugares se halle espuesto un cuerpo muerto?

Pero ¿en que consiste una desolacion tan general? En la naturaleza nada se ha mudado. Los mismos astros nos alumbran. La tierra produce los mismos frutos: las mugeres están todavía muy distantes de ser estériles; y el trabajador encuentra su salario como en otros tiempos. Si, pues, con solas estas ventajas y proporciones fueron felices y dichosos nuestros mayores, ¿por qué no lo somos nosotros? No, nada se ha cambiado en la naturaleza; pero todo se ha trastornado en la sociedad: nadie está contento con su suerte: todos conspiran á la destruccion del órden, sin el cual no es posible haya sociedad. El hombre ha multiplicado de tal manera sus necesidades, que es muy difícil encontrar el medio de poder satisfacerlas; lo cual no deja de ser mucha desgracia. Desdeñándose hoy el órden posible, el hombre no se lisonjea sino con el órden quimérico que él se propone é imagina; y abandonándole en este caso su razon, se constituye esclavo de su orgullo. De aqui esta inquieta ambicion, este sórdido deseo de poseer, de mandar y de reinar: deseo, que

si le abrigan todos, todos son enemigos unos de otros; ninguno dispuesto á socorrer á su semejante; y todos prontos á calumniarse, perseguirse y destruirse. Es muy cierto que la especie humana marcha hace tiempo fuera de sus ejes, y que es ya muy necesario, ó que se ordene, ó que se descomponga y desarregle enteramente. Y en esta triste situacion, ¿quién, y por qué medios podrá organizarla?

En este mismo estado se ha encontrado otra vez la especie humana: la antigüedad que le presenció nos ha transmitido aquel horroroso espanto que la causó el horrible y tremendo castigo que entónces mereció; pero para citar con aprovechamiento y con fruto este incontestable y horrendo ejemplo, ¿de qué palabras, de que frases nos serviríamos si consultamos con las costumbres de nuestros dias? Entónces, como hoy, no faltaron hombres que predicaban y decian: *Enmendaos, haced penitencia, volved sobre vosotros mismos.* ¿Y qué es lo que consiguieron? Burlas, risas y desprecios. Entónces, como hoy, hubo seres racionales, que abandonados de toda esperanza, y conociendo que el castigo era inevitable, gritaban: *Todos estais engañados.* ¿Pero fueron oidos? ¿Se fijó la atencion en sus voces y clamores? Una risa sardónica, ultrajes y necesidades fueron toda la contestacion y respuesta. Llega el diluvio, y con él el arrepentimiento, las penas, las aflicciones y los remordimientos, aunque en vano. Es cierto que tuvieron tiempo para calumniar, criticar y burlarse; pero tambien lo es que perecieron y murieron. En el dia el cólera-morbo parece quiere reemplazar el diluvio; y asi es que arrogante se presenta; y para ostentar su poder ecshibe el testimonio de 50 millones de victimas desde la India, en donde ha empezado y ha nacido, hasta el pais que nosotros habitamos. Su marcha fúnebre, lenta, pero progresiva, parece dejar al hombre el tiempo suficiente para reflexionar y para decirle y repetirle: *Enmiéndate, arreglate, escucha las reprensiones y remordimientos de tu conciencia, que entónces yo me detendré, y yo me retiraré.*

Si pretendemos ahora, como es muy justo, el decir y asegurar que Dios nos envia esta plaga, este azote y castigo para que entremos en nosotros mismos y nos demos á la razon; los mas, si no todos, se reirán de nosotros y de toda nuestra doctrina. Dios, dicen todos estos sabios á la moda, no tiene voluntad, su poder no es incontestable; el mundo, es verdad que es la obra de sus manos, pero el hombre dispone de él, y trabaja siempre para perfeccionarle. ¡Horribles, escandalosas y sacrílegas blasfemias!::: Pero permítasenos por un instante el anunciar, que prescindiendo por ahora de toda creencia religiosa, único medio de que presten atencion los filósofos del dia, es un hecho y sin disputa que el cólera-morbo debe reformar el mundo, porque si el amor al orden, la templanza, la paz y la tranquilidad del alma son, segun se dice, los solos y únicos preservativos que se conocen, es una consecuencia necesaria, que si el cólera-morbo continúa sus estragos, llegará el tiempo en que no se encuentren en

el mundo mas hombres que los arreglados, moderados, juiciosos y prudentes. Los campos de batalla son el objeto favorito del cólera-morbo: en ellos se complace y se alimenta; y en ellos nace y se cria el insecto imperceptible que propaga el contagio. ¡Ah! que es bien posible lleguen muy pronto hasta nosotros! ¿Y que encontrarán sobre nuestras plazas públicas? La agitacion en el seno de las familias; el desórden en todas nuestras almas, el trastorno en todas las clases de la sociedad, y en último lugar la guerra universal; pues aunque vecinos de la muerte por el contagio, sin embargo, soñamos en pretendidos é imaginarios derechos para legitimar las conquistas; y si la igualdad es precisamente la que solicitamos, y la que aspiramos á costa de tantos excesos, de tantos y tan grandes sacrificios; el cólera-morbo se prepara, se dispone y se acerca para concedernos esta gracia precipitándonos en el sepulcro, en donde ciertamente todos seremos iguales. Tú qué quieres ser Soberano, que te crees con derecho á este poder: tú gefe ó satélite de la revolucion: tú que con tu ejemplo has provocado la guerra del Oriente, á quien el Occidente es deudor de tan espantoso castigo, ven conmigo, y entraremos en tu casa en donde hallarás la recompensa que mereces. ¿No ves allí un respetable viejo que está espirando? pues ese es tu padre, y su muerte es obra tuya. ¿No oyes de este otro lado unos gritos lastimosos y compasivos? pues son las últimas señales de vida de aquella tierna y dulce esposa á quien amabas: en fin, hasta el último de tus hijos paga con su vida todas tus estravagancias. Y con estas pérdidas, estas desgracias, estos sentimientos y penas ¿te lisonjearás todavía de ser libre é independiente! ¡O raza malhadada! ¡O desgraciado pueblo! ¡O orgullo que tantos males produces! ¡Ah! que nuestras antiguas leyes, nuestros ancianos dueños y señores, y nuestros envejecidos hábitos nos hubieran preservado de tales calamidades! Pero nada de todo esto puede sufrir la vanidad de estos hombres, por quienes todos nos sacrificamos; pues para complacerlos y tenerlos contentos aun es necesario, que desolemos y arruinemos los santos templos de Dios: que cerremos los palacios de nuestros Reyes, y que cambiemos, no solamente las leyes que han formado nuestras costumbres, sino tambien el trono, y el gobierno que durante diez siglos ha sido nuestra gloria, nuestra fuerza, y nuestra dicha.

Por último, si no hay otro modo de ecsistir que el que acabamos de trazar, ¡felices aquellos á quienes la muerte diezmará bien pronto! No, en estas circunstancias la muerte no es un castigo, no, es mas bien un acto de la misericordia divina; porque cuando los legisladores humanos son impotentes para establecer la union, la tranquilidad y la paz, es preciso intervenga el supremo y eterno Legislador. La razon era antes nuestra guia, y ahora la hemos perdido: la religion nos habia enseñado el camino de la verdadera felicidad, y nosotros la hemos abandonado. La especie humana toda se ha escurriado, siendo su recurso indispensable que se alteren y cambien las condiciones de su ecsistencia, prerogativa que

DERECHOS DEL CORREDOR.

solo pertenece al Criador. Se habla de milagros, ¿y de qué servirían en un pueblo en donde los milagros de la naturaleza no impiden haya tantos ateos? Para concluir; el primer hombre fué castigado porque habia degenerado: este es sin disputa el caso en que se halla la sociedad toda entera: el contagio se avanza, y él solo decidirá la suerte que á todos nos está reservada. (Gaceta de Madrid—De la de Francia.)

PALMA 13 DE OCTUBRE.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 12 PARA EL 13.

Gefe de día para mañana el teniente coronel don Francisco Poquet, capitan del regimiento Provincial de Mallorca.—Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, y sargento de hospital, Córdoba.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza — Salvador Valencia.

La Junta de universal Consignacion ha dispuesto se paguen los censos vencidos en el 2º trimestre del año 1827. Lo que de órden del M. I. Sr. Presidente de la misma se inserta en este periódico para que llegue á noticia de los interesados, quienes en el día de mañana y sucesivos, acudirán de nueve á una de la mañana á la depositaria de dicha Junta para percibir las cantidades que les corresponden. Palma 13 de octubre de 1831.—Juan Barbier, Srio.

TARIFA de los derechos que deben percibir los secretarios de los Ayuntamientos y los corredores, por los remates de los propios y arbitrios, y demas subastas de todas clases.

DERECHOS DEL SECRETARIO.

ESCALA DE REMATES.		DERECHOS.
		Reales vn.
Hasta	50 tt	8.
De	50 tt 1	13.
De	100 1	18.
De	200 1	23.
De	300 1	27.
De	400 1	30.
De	500 1	35.
De	750 1	40.
De	1000 1	50.
De	1750 1	60.
De	2500 1	74.
De	5000 1	94.
De	10000 1	106.
De	12500 1	120.

Desde 15000 tt en adelante se aumentará 1 mrs. por cada 30 tt.

ESCALA DE REMATES.

DERECHOS.

Moneda castellana.

Hasta	50 tt	3	mrs. en libra.
De	50 tt 1	2	mrs. en libra.
De	100 1	1	en libra.
De	300 1	2	por cada 3 tt
De	400 1	2	por cada 4
De	1000 1	2	por cada 5
De	5000 1	2	por cada 6
De	10000 1	2	por cada 8
De	15000	1	por cada 20

Notas.

1ª En los derechos que corresponden al secretario está comprendida la estension de la escritura pero no el papel sellado que se necesite para estender la escritura de obligacion, toma de razon y demas derechos de Real Hacienda, que deberá satisfacer por separado aquel á cuyo favor recaiga el remate.

2ª En el caso de que ocurra alguna segunda subasta, bien sea por haberse añadido la cuarta, ó por no haber afianzado el postor á cuyo favor hubiese recaido el remate, el secretario y el corredor percibirán únicamente por esta, lo que les corresponda segun la tarifa por el exceso, ó tanto mas que se dé del arriendo. Palma 10 de octubre de 1831.—Santiago Gomez de Negrete.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 7 del corriente.

De Argel el javeque S. Juan Nepomuceno, su patron Marcos Picornell, con 5 pasajeros y cera. Queda en observacion.

Idem el 8. De Cullera el laud S. Antonio, su patron D. Francisco José Bordoy, con 2 pasajeros, géneros y arroz.

Fondeadas el 9. De Barcelona el bergantin de guerra español Realista, su comandante el teniente de navío de la Real Armada D. Juan Sotelo, con correspondencia.

De Mahon el falucho nuestra Señora del Cármen, su patron Juan Tuduri, con un pasajero y lastre.

Idem el 10. De Cádiz el bergantin de guerra español Jacinta, su comandante el alferéz de navío de la Real Armada D. Quintin de Sojo, con trasporte para la fragata de S. M. Perla.

Despachada el dia 7.

Para Iviza el javeque S. Antonio, su patron José Tur con géneros.

Despachadas el 10. Para Cullera el laud nuestra Señora del Cármen, su patron Juan Tuduri, en lastre.

Para id. el id. S. Antonio, su patron D. Miguel Bauzá, en id.

Para Barcelona el javeque S. Miguel, su patron D. Miguel Oliver, con géneros y correspondencia.

AVISO.

En la casa del Sr. Alcalde mayor sita en la plazuela de las Copiñas, hay de venta varios muebles.

IMPRENTA DE FELIPE GUASK.